146 Bücher

mann verfaßten Beiträge über christliche Friedensethik und atomare Kampfmittel wie für Böckenfördes Stellungnahme zur Auseinandersetzung um den § 218 StGB aus dem Jahre 1971 (Bd. II, 192-217) und seine Beurteilung der neueren politischen Theologien. Dies schließt Widerspruch im einzelnen, auch solchen sehr grundsätzlicher Art, nicht aus. Der Rezensent ist z. B. auch der Meinung, daß kein Verteidigungsrecht den Einsatz atomarer Kampfmittel moralisch rechtfertigt, hält aber die zur Stützung dieses Arguments eingesetzte deontologische Begründungsstruktur für einen fundamentalethischen Fehlschluß. Die im Zusammenhang mit der Herstellung und dem politischen Einsatz atomarer Kampfmittel "effektuierte Katastrophe" (ein Zitat von Reinhold Schneider, das Böckenförde in der Einleitung zu Band II [S. 10] wieder aufgreift) ist schon mit dem Sündenfall passiert, sie erfährt in der atomaren Gefahr allerdings eine besondere Anschaulichkeit und Qualität. Das entscheidend Christliche liegt, bezogen darauf, nicht in einem "in se malum" des einschlägigen Handlungszusammenhangs, sondern im Aushalten der Absurdität des Dilemmas in der Hoffnung auf einen guten Ausgang in Gott. Und bei aller Bejahung der Kritik an der politischen Theologie, einschließlich des damit gegebenen Problems eines neuen "Klerikalismus", bestehen doch Zweifel, ob es Johannes Paul II. gelungen ist, im Sinne des Grundanliegens der politischen Theologie, die Weltverantwortung der Kirche "voll zu entbinden" und so die Kirche, vor allem in Lateinamerika, zur Hoffnung für die Armen zu machen (vgl. S. 10). D. S.

WOLFGANG HUBER / HANS-RICHARD REUTER, Friedensethik. Verlag W. Kohlhammer, Stuttgart/Berlin/Köln 1989, 368 S. 39,80 DM.

Mit ihrer "Friedensethik" haben Wolfgang Huber (Professor für Sozialethik an der evangelisch-theologischen Fakultät in Heidelberg) und Hans-Richard Reuter (Wissenschaftlicher Referent an der Forschungsstelle der Evangelischen Studiengemeinschaft in Heidelberg) ein umfassend informierendes, klar argumentierendes und so für die eigene Urteilsbildung hilfreiches Buch vorgelegt. In einem ersten Teil werden die wichtigsten geschichtlichen Stationen und Konzeptionen im Verständnis von Frieden und Krieg dargestellt: von der "pax romana" über das gemeindebezogene Friedensethos des frühen Christentums, die Entwicklung der Lehre vom "gerechten Krieg" in christlicher Spätantike und im Mittelalter und die verschiedenen Ansätze der Reformationszeit bis zu den von der Religion abgelösten Friedensvorstellungen der Neuzeit (Hobbes, Kant) und dem "Bellizismus" (der Kriegsund Gewaltverherrlichung) und Pazifismus des letzten und unseres Jahrhunderts. Der zweite Teil analysiert die Friedensethik der christlichen Kirchen im Atomzeitalter, mit Schwergewicht auf den Friedensdenkschriften bzw. -hirtenbriefen der achtziger Jahre. Auch wer nicht mit allen Wertungen der Autoren einverstanden ist, kann von ihren Analysen und Vergleichen profitieren. Der dritte und letzte Teil des Bandes schließlich entwickelt theologische Perspektiven (unter den Stichworten Gerechtigkeit, Versöhnung und Verheißung der Schöpfung), ethische Grundkategorien (Gewissen, Verantwortung und Stellvertretung) und konkrete Anwendungsfelder einer gegenwärtigen Friedensethik (Kriegsdienstverweigerung und ziviler Ungehorsam; Frieden und gemeinsame Sicherheit; Frieden und Menschenrechte). Das Vorwort des Buchs ist vom März letzten Jahres datiert. Dementsprechend konnten die Autoren die bis zur Veröffentlichung eingetretenen Systemveränderungen in Mittel- und Osteuropa und die schnellere Gangart im Abrüstungsprozeß nicht mehr berücksichtigen. Ihre Friedensethik hat dadurch nichts an Wert verloren, auch wenn man manches inzwischen wohl etwas anders formulieren würde.

RENÉ LUNEAU / PAUL LADRIÈRE. Le rêve de Compostelle. Editions du Centurion, Paris 1989. 366 S. 140 FF.

Mit dem "Traum von Compostela" setzt eine Gruppe von französischen Theologen, Soziologen und Historikern fort, was dieselben Herausgeber vor einigen Jahren mit dem Sammelband "Le retour des certitudes" (Die neuen Gewißheiten) begonnen hatten, nämlich grundlegende Tendenzen des gegenwärtigen Pontifikats kritisch unter die Lupe zu nehmen. Im Mittelpunkt dieses neuen Bandes steht die Vision eines Europa, das sich wieder auf seine christlichen Fundamente besinnen soll, wie sie in vielen Papstansprachen skizziert werden, aber auch von manchen anderen hohen Kirchenvertretern in Frankreich, etwa durch den Pariser Erzbischof Kardinal Jean-Marie Lustiger. In einer Reihe von Beiträgen wird diese Konzeption auf ihre Tendenz zur Idealisierung der Vergangenheit untersucht, ihre enge Verbindung von Kultur, Nation und Religion, ihre Hintanstellung all dessen, was man Säkularisierung nennt. Hinzu kommen Beiträge zu Vorgängen, die gegenwärtig den Eindruck verstärken, die katholische Kirche mache eine Phase der "Restauration" durch: vom verstärkten Interesse an der "christlichen Familie" über die umstrittenen Bischofsernennungen, die neuen Seminaristen und einige neue Bewegungen bis zu einem bestimmten kirchlichen Interesse an den Medien und dem Verständnis dessen, was man "neue Evangelisierung" nennt. Zieht man einmal regionale Sonderkonstellationen ab, bleibt jedoch vor allem die Frage, wie die katholische Kirche sich gegenüber den Werten verhält, die sich in den Gesellschaften des westlichen Europas herausgebildet haben. Insofern werfen gerade auch die Veränderungen in Osteuropa für die katholische Kirche Fragen eigener Art auf, wie sie sich zur Zeit der Abfassung dieses Sammelbandes erst ansatzweise zeigten. Ein Autor verdeutlicht dies am Beispiel Lech Watesas: In seinem Land kämpfe dieser für die Freiheiten, die man in Westeuropa hat, und auf Besuch in Westeuropa verfalle er in die gängige Sicht vom spirituellen Niedergang des Westens. K. N.